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АННОТАЦИЯ 
 

Влияние тревожности на становление личности подростка: специфика 

и возрастная динамика: аннотация к дипломной работе / Наумова Дарья 

Александровна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

социальной работы и реабилитологии; научный руководитель И.И. 

Лещинская. 

Объект исследования – тревожность в подростковом возрасте. 

Предмет исследования – влияние тревожности на становление 

личности подростка. 

Цель исследования – проанализировать специфику и возрастную 

динамику тревожности подростков и установить ее влияние на их 

личностное становление. 

Основные результаты. Подавляющее большинство подростков, 

принявших участие в исследовании, характеризуются умеренным уровнем 

ситуативной и личностной тревожности, средний уровень проявления 

коммуникативных и организаторских склонностей, а так же адекватная 

самооценка. Вместе с тем, в исследуемой выборке выявлены подростки с 

повышенной тревожностью и, соответственно, с неадекватной самооценкой 

или низким уровнем коммуникативности. 

Статистический анализ данных позволил определить, что уровень 

тревожности мальчиков выше тревожности девочек. Кроме того, было 

выявлено, что повышенная тревожность подростков оказывает негативное 

влияние на развитие таких качеств как уверенность в себе,  

коммуникативные и организаторские способности.  

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: 

введение, основную часть, состоящую из трех глав, заключение, список 

использованных источников из 54 наименований. Общий объем дипломной 

работы – 59 страниц. 

Ключевые слова: ТРЕВОГА, ТРЕВОЖНОСТЬ, ПОДРОСТОК, 

ВОЗРАСТНАЯ ДИНАМИКА, САМООЦЕНКА, КОММУНИКАТИВНЫЕ 

СПОСОБНОСТИ 

 

The influence of anxiety on the personality formation of a teenager: specifics 

and age dynamics: abstract for the thesis / Naumova Daria Aleksandrovna; Faculty 

of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; 

Scientific adviser I.I. Leshchinskaya. 

Object of research – anxiety in adolescence. 

Subject of research – the effect of anxiety on the formation of the 

personality of a teenager. 
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Purpose of research: analyze the specifics and age dynamics of anxiety 

among adolescents and establish its influence on their personal formation. 

The results. The vast majority of adolescents participating in the study are 

characterized by a moderate level of situational and personal anxiety, an average 

level of manifestation of communicative and organizational inclinations, as well as 

adequate self-esteem. At the same time, adolescents with increased anxiety and, 

accordingly, with inadequate self-esteem or low level of communicativeness were 

identified in the studied sample. 

Statistical analysis of the data allowed us to determine that the level of 

anxiety of boys is higher than the anxiety of girls. In addition, it was found that 

increased anxiety among adolescents has a negative impact on the development of 

such qualities as self-confidence, communicative and organizational abilities. 

Keywords: ALARM, ANXIETY, TEENAGER, AGE DYNAMICS, SELF-

ASSESSMENT, COMMUNICATIVE ABILITIES 
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